

—SUSCRICION.—

Gerona. —2'50 ptas. trimestre. Fuera la capital: Trimestre tres pesetas. Pagos adelantados.

Anuncios y Comunicados precios convencionales.

Número suelto.— 25 céntimo.

# EL INDEPENDIENTE

Los originales que se remitan, deberán ir firmados y no se devolverán insertense ó nó.

## PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR.—ALBERTO NUGUE

Toda la correspondencia remitase á la Imprenta de este periódico.

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones, Roldós y C.<sup>a</sup> Escudillers 30, y Centro de Suscripciones de Cornet y Más, Arolas 5 ent.<sup>o</sup>

Redaccion y administracion plaza Independencia, 14, Imprenta

AÑO II  
Miércoles 8 Octubre 1890—Núm. 115.

SE PUBLICA los Miércoles Viernes y Domingos.

### CURACION

SEGURA Y RAPIDA

del DOLOR de muelas y DIENTES

#### ODONTÁLGICO RIFÁ

Este Odontálgico es el que más eficaz é instantáneamente calma el dolor de muelas y dientes por fuerte y crónico que sea. Sus efectos son seguros y rápidos, cesando por completo el dolor al momento de su aplicacion.

Siempre cura.—Nunca perjudica

PRECIO DEL FRASGO, UNA PESETA

De venta en esta capital, Farmacia del Dr. Perez.

En Figueras, hijo de D. José Martí y Juliá del Comercio de drogas.

En S. Feliu de Guixols, Sres. Canals y Vives, Droguerías.

En Olot, Don Juan Planagumá, Fábrica de Licores.

### OFICIALES

CERRAJEROS DE OBRAS

Se necesitan en el taller del Sr. Rifa Princesa 32, Barcelona

### Levantemos acta.

Las declaraciones políticas del señor Silvela, siempre ofrecen novedad. Son el ária agradable de la politica conservadora, la única ária agradable por cierto.

El Sr. Silvela lleva declarado estos dias que presidirá las elecciones para diputados provinciales con estricta imparcialidad, y que si es vencido se retirará, dejando la direcion suprema de las elecciones subsiguientes á otro mas afortunado, Villaverde por ejemplo.

El Sr. Silvela se pone con esto al paio. No palidece ligeramente por la expectativa de la derrota; demasiado se conmueve porque le llaman negligente, pero es hábil, conoce el terreno que pisa y sabe medir el agua aproximada que han de descargar las nubes de la tempestad política que se erboza cuando aquella encarne del todo en el horizonte.

Todos los hombres políticos de mediana importancia, reconocen se inicia honda y profunda crisis en todos los partidos, agitados por igual. La calma chicha de hoy, la indiferencia relativa en que se vive; y el abatimiento reinante, dan precisamente la mejor nota de esa próxima crisis.

No cabe, en principio, precisar su alcance; pero si es indudable que esa crisis vendrá. La inician por igual todos los partidos víctimas de continuos desprendimientos y sujetos á las mas

rudas é implacables transformaciones ¿Qué es lo esencial? El bien de la patria; pero es tan vago ese deseo, aparece tan poco determinada esa fórmula, que de ella, como de los héroes biografiados en *La Gaceta des Etrangeres*, podemos decir tienen todos los partidos un arsenal de palabras vanas en depósito para darla cuerpo por via de comun pintura con que dibujar rasgos simpáticos, elocuentes y felices siempre que se trate de felicitar al vencedor, háyalo sido con las armas deparadas indistintamente por Dios ó por el Diabio, tristes cuando se trata del vencido.

El Sr. Silvela resplandece un gusto escepcional por el cual no podemos menos de felicitarle. Toma de la política palpitante la cantidad menor posible, y pospone á la ruidosa batahola de los triunfos logrados por el escandalo y la burla de la Ley, el respeto de su nombre y la seriedad de sus actos gubernamentales.

¿Desmentirá esa tradición? ¿Está sólo? ¿Logrará infundir al partido conservador un alma nueva? ó bien ¿Cae rá vencido, ante los obstáculos del porvenir?

De momento cada uno, piense lo que quiera á tenor de las preguntas formuladas. Dicen que el ideal de la belleza es ser rubia con ojos negros y en España el ideal político de la mayoría es que la libertad se asimile con la causa monárquica, formando un todo homogéneo. Para esto se necesita sin embargo de un partido conservador del ideal del Sr. Silvela, y si por alentarlos hay algunos empedernidos que le comparan á Neron, peor para ellos.

La realidad se impone, y la realidad triunfa de todas las mixturas unguentos y polvos del mundo. El viejo partido conservador estaba enamorado de todos los afeite de guardarropía. Tenía para cada progreso político un contra baluarte de leyes adicionales de providencias ab-trato y de circulares, que, al lado de los estados de sitio como *suprema oratio* y la suspensión inherente de toda garantía constitucional, llevaban por nada las cosas por el camino trillado de una arbitrariedad sin tasa, y esto unido á un orgullo clásico que hizo de los parlamentos pasados espectros sin voz semejantes al *Senatus* romano, restaurado por la ambición colosal de Napoleón I, barrida, á pesar de su grandeza, por los vientos de la catástrofe, fatales siempre cuando se conspira contra la vida del derecho.

Ya el Sr. Cánovas, reza, fiado al autoritarismo, empezó á dar muestras á raíz de la Restauración, de que temía los procederes antiguos y de que no le eran convenientes. Pero restaba

hacer algo más que todo eso, y ese algo si los indicios no mienten será la obra del Sr. Silvela, dispuesto así como el gran Lopo cuando escribía á encerrar bajo siete llaves las reglas de la retórica á encerrar también bajo otras tantas las panaceas gubernamentales del doctrinarismo de abolen-go, incapáz de hacer unas elecciones sin hendir el aire con acentos roncós de arbitrariedad, ni de surcar las impurezas de la vida real, sin levantar trombas impetuosas de ciego estermi-nio, que hundieron en definitiva á los mismos que las levantaron.

El pasado no puede sin embargo hacernos optimistas. La inteligencia viva, la imaginación soñadora de este pueblo, estropean á lo mejor los más sanos propósitos, escandalizándolo todo.

Para aliento de los amigos del bronce y fomento de las juergas de *condottier*; de la Edad Media, ahí está todavía Ruiz Zorrilla, agitando con su bandera de bermellón y su cara de basilisco todas las rebeldías innatas á nuestra sangre; tranquilamente, abonado á diario al *boulevard* de los italianos, donde hace largas paradas para matar el tiempo, delante de los muchos almacenes de objetos de China, juguetes de niños y muebles y alhajas antiguas. Y detrás de Zorrilla, más fuerte aun, está Pi y Margall, frio como un terron de nieve y allá, al otro lado, enboscados en las selvas profundas del Norte y del Este, quietos en sus cuarteles rurales, gozando en beatífica calma el mero y mixto imperio que en nuestra patria todos los liberales trabajan á diario por conservarles, vemos los carlistas, reputados perennemente muertos y siempre resucitados.

El patriotismo impone á conservadores y liberales deberes muy serios.

Héchense á olvido, y las dos montañas roja y blanca, volverían á chocar con más ímpetu que en 1873.

Hay conservadores que desean evitarlo, y por eso tomamos acta de lo que piensa el Sr. Silvela.

### CORRESPONDENCIAS.

Madrid 4 de Octubre de 1890.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Muy Sr. mio: Continua el verano lo mismo bajo el punto de vista atmosférico que diria Ferreras en los balances de *El Correo* que bajo el punto de vista político. Han regresado los prohombres, pero todos tienen interés en volverse á marchar, unos para hacer propaganda defendiendo los respectivos ideales, otros, en más pequeña escala, para defender sus pro-

pias candidaturas en los distritos. Ocurre con la politica una cosa parecida á lo que ocurre en el comercio.

Antes vivian en Madrid y hacian buena cifra de negocios los almacenes al por mayor, pero desde que los viajantes de las fábricas han empezado á recorrer España pueblo por pueblo, los almacenistas viven difícilmente; porque hoy, ó basta tener mercancía que vender, ó es necesario ir á buscar al comprador, y á veces, hasta coquetea con él.

El almacenista ó el fabricante que espere muchas notas de pedidos espontáneas, pierde su tiempo lastimosamente; y así como en el refinamiento de la vida moderna, no se come sin aperitivos, en el comercio no se vende sin ir á buscar al comprador.

Únicamente, cuando un almacén está muy de moda, que és como si dijéramos, un partido que está en el poder, suelen recibirse adhesiones espontáneas.

Y conste que no equiparo la politica con el comercio, por más que aquella esté indudablemente dentro del comercio de los hombres.

Los comisionistas mercantiles, reparten circulares; los políticos hacen discursos; los primeros regalan almanques y elegantes marcas de fábrica, los segundos ofrecen destinos, y todos ván por el mundo con su mercancía, y hacen su *publicidad* por medio de la prensa. Dentro de poco tiempo vá á haber en España un verdadero chaparrón de *meetings* y de discursos.

Los periódicos políticos comienzan á publicar listas de candidatos para diputados á Córtes; sin embargo me consta que el Gobierno se ocupa en primer término, en estos momentos, de las elecciones provinciales.

La politica entra en un periodo de acción, por lo que se refiere á la interior toda vez que no hay nada que tanto excite los ánimos como unas elecciones generales.

Es extraordinario, como siendo el cargo de diputado á Córtes honorífico y gratuito, como imponiendo grandes deberes y el casi abandono de los negocios propios, hay tanto español dispuesto á sacrificarse por la patria. Y despues dirán los Epicureos de café que aqui no hay patriotismo.

Del submarino Peral se habla menos. Los exageradamente entusiastas y los maldicientes y los envidiosos se nabrán convencido de lo absurdo que és el dejar volar las pasiones para juzgar las cosas de la vida.

Es tan frecuente en el mundo equivocarse y tan raro acertar á priori, que V, y los lectores de ese periódico, han de permitirme que reproduzca aquí punto por punto algo de lo que

dije á V. en mi carta de 10 de Enero de 1839.

«Y vemos á Peral. Joven, como que apenas tendrá 36 años, moreno, de rasgos fisonómicos enérgicos, mirada penetrante y sonrisa bondadosa. Peral habla de su invento con una modestia que solo iguala á la seguridad con que se expresa; me recibió de un modo atentísimo; tiene fé en su proyecto y la comunica á las personas que le oyen. Hasta ahora solo Ortega Munnilla, de «El Imparcial», algún corresponsal de periódicos andaluces y yo, creo que hemos sido quienes han tenido el gusto de visitarle en San Fernando. Ortega, con su reconocida ilustración, sus arranques levantados y dignos y su envidiable prosa ha dicho ya mucho del submarino: poco podré decir yo. El submarino, que he visto en el dique, es un pez de hierro, en cuyas entrañas late la gloria del país.

No hagamos, los que presumimos de hombres, lo que los niños, que rompen un juguete para verlo de dentro que ha esto equivaldría cuando el mundo tiene fijos sus ojos en este invento—dar detalles que podrian servir para que la gloria, que si resulta es nuestra, pasase á manos extranjeras; y algo ha ocurrido ya de esto, y en mi modestísima esfera, jamás hubiera contribuido á que la Colombia se llamase América.

Cuántas precauciones se tomen para evitar estos peligros me parecerán pocas, así como entiendo, y conste que tengo profunda fé en los conocimientos de Peral, que es absurdo y contraproducente llamar á las tablas al autor de una obra que no se ha representado todavía. La impresibilidad española se excita con gran facilidad y se pasa del entusiasmo al *encoquimiento de hombres* perdope V. la llaneza de la frase—con una rapidez pasmosa. Muchos de los que gritan y vociferan hoy la gloria de Peral, si al hacerse las pruebas, por estar un clavo fuera de su sitio, ó por algo de eso que en toda obra humana se llama el imprevisto, no resultasen perfecta, se desmoronaria sin considerar que en todo caso el invento de Peral será siempre un poderoso anillo en la cadena de la revolución científica.

Hasta las equivocaciones de los sabios han sido un camino de buscar la verdad, sin nigromancia no hubiera habido química, sin astrologia no existiría el Observatorio de San Fernando, Peral, que es un sabio, un hombre perseverante de conciencia honrada y voluntad firmadísima, que está dando un paso gigante en pró de la ciencia y de la gloria española, que teniendo todas estas condiciones es un hombre sério, tengo la evidencia aunque no me lo ha dicho, que se molesta con este coro de ditirambos que llegan á la vulgaridad, de que haya quien entienda que vá á sumergirse en San Fernando y aparecer á las 24 horas en la Habana, habiendo explorado en el camino todos los mares y destruido de pasada todas las escuadras.»

Los hechos han venido á darme la razón, y VV. han de dispensarme que haga constar que dije hace año y medio lo que hoy dicen muchos.

Lo que podríamos llamar Madrid literario, y *divertido*, comienza á ani-

marse. Se prepara la inauguración del Ateneo, se abrió el curso académico, se anuncia la publicación de algunos libros, los teatros abren sus puertas, y todos logran el favor del público, pero especialmente el teatro Real, dando así la sociedad madrileña una nueva prueba de su patriotismo. Vico vapor los pueblos dando representaciones, Maria Tubau y Mario, logran grandes llenos, Ricardo Calvo lucha con grandes dificultades y mientras tanto el abano del Real se cubre dos veces. Viva España.

Del extranjero: poco saliente; las crisis comienzan á menudear en Alemania y hoy se anuncia la del Ministro de la Guerra; lo de Portugal no lleva trazas de arreglarse, los Estados Unidos han sancionado la nueva Ley de Aranceles, Francia é Inglaterra, nombrarán árbitro al Papa para la cuestión de Terranova y Gabriela Bompard prepara un traje de sensación para asistir á la vista de su causa.

Y por hoy cierro esta carta y quedo siempre de V. affmo.

G. F.

Zaragoza 5 de Octubre de 1890.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Muy señor mío: Aprovechando mi estancia en esta ciudad invicta como corresponsal de varios periódicos, tengo una satisfacción vivísima en poderlo ser así bien de EL INDEPENDIENTE, aun cuando no fuera mas que por la correspondencia grata de títulos históricos entre las dos ciudades mas afines de la España moderna. La celebración del Congreso Católico dará animación extraordinaria á las fiestas del Pilar. Dicho Congreso merce una cronica. Hoy debe inaugurarse.

La ciudad de las glorias y de los Mártires; la perla del Ebro, predilecta de Maria, siente júbilo inmenso por tan solemne acontecimiento Diariamente daré á conocer á los lectores de EL INDEPENDIENTE el orden de las sesiones del Congreso.

Hé aqui lo correspondiente á la sesión de mañana.

- 1.º Himno *Veni Creator*.
- 2.º Discurso del Eminentísimo señor Cardenal Benavides (Presidente).
- 3.º Discurso del Exmo. Sr. Obispo de Orihuela desarrollando la tesis siguiente de la teoria de los llamados libre-pensadores no tiene fundamento racional ni valor alguno científico y se resuelve en la emancipación de todo vinculo moral.
- 4.º Discurso del Ilmo. Sr. D. Antonio Hernandez y Fajarnés, Catedrático de la Universidad de Zaragoza, en la tesis «Los sucesos que se han realizado en Roma desde que fué ocupada violentamente por fuerzas italianas, demuestran la necesidad del principado civil del Romano Pontífice.»

5.º Discurso del Exmo. Sr. Marques de Vadillo sobre la tesis. «En el espíritu que informa las Constituciones de los Estados modernos, no puede excluirse al Clero y á los institutos religiosos de la pública enseñanza sin incurrir en contradicción y lastimar los derechos de la Iglesia.»

6.º Antifona *Tu es Petrus*.

En lo posible procuraré condensar algo de lo mas notable que se expon-

ga. El local donde se celebrarán las sesiones es capaz, pero no ha sido arreglado con mucho gusto, tal vez por la precipitación con que hubo de improvisarse el decorado. La afluencia de forasteros es extraordinaria, tanto que hay momentos en que la vía pública semeja una Babel.

La cuestión de hospedajes complicada.

La situación de Zaragoza es bellísima. La galantería de las clases toda para el forastero es también mucha.

Cuanto á los efectos morales del Congreso los juzgo grandes es tal vez el esfuerzo mas ilustrado de los católicos españoles en lo que vá de siglo.

Morante.

Madrid 5 Octubre 1890.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

En algunos círculos políticos se ha comentado mucho la rectificación hecha por el Sr. Cánovas del Castillo al Sr. Silvela en lo referente á la publicación de documentos de la Junta central del censo en la *Gaceta*, suponiendo que el jefe del gabinete, se proponía dar una lección al ministro de la Gobernación, dado su criterio expansivo y liberal que viene demostrando hace algun tiempo.

Y sin embargo na la hay de esto ni existe contradicción entre ambos personajes conservadores, puesto que los que se dicen bien informados aseguran que ese criterio y esa expansión concluirá tan pronto como estén hechas las elecciones de diputados á Cortes.

Pero todo este trabajo, que tiende única y exclusivamente á congraciarse con la opinión pública para impedir que sean un fracaso las elecciones de diputados á Cortes para el partido conservador, se destruyen al mismo tiempo que se hacen por la tendencia harto conocida de ese partido.

De ello acabamos de tener una prueba en lo ocurrido ayer mañana con el conflicto de autoridades, habido entre el gobernador de Madrid y el juez de guardia, que se ha discutido mucho ayer y hoy, observándose que casi todos se han colocado de parte de la autoridad judicial, de quien son auxiliares todas las autoridades administrativas.

El consejo de ministros ocupóse ayer en este asunto, sin que se haya traslucido el acuerdo adoptado, si bien la creencia moral es la de que se procurará echar hierva al asunto.

Podrá hacerse esto? Esto es lo que se duda, pues parece que los jueces de esta Corte se han ocupado del conflicto en cuestión y tomado un acuerdo que permanecerá secreto; pero que se encaminará seguramente á establecerse fuerte solidaridad entre la clase para casos análogos.

De aqui puede deducirse los perjuicios que ha de sufrir el partido conservador, mejor dicho, el Sr. Silvela con sus propósitos liberales, pues cada incidente de estos es un retroceso para el fin que persigue y solo mediante una determinación enérgica podría reparar el quebranto ante la expectativa y la prevención con que todo lo observa la opinión pública.

Pero hete aqui que no concluyen las cosas y los sinsabores para el señor Silvela. Apenas llevaba un mes

al frente de la alcaldía el Sr. Duque de Vistahermosa, se le admite la dimisión y se le despoja de ese puesto que acaso alhagara su amor propio por contar entre sus ascendientes un corregidor de Madrid.

En otras épocas el gobierno conservador hubiese suspendido á ese ayuntamiento que constituía una reunión para sus planes y hoy se sacrifica al amigo y no se toma medida alguna contra dicho municipio por miedo á las censuras de las oposiciones y á que se condense la atmósfera pesimista que el país tiene contra los que hoy ocupan el poder.

Pero ese ayuntamiento harto discutido por todos y á quien son pocos los que defienden, tiene contados sus dias y concluirá en la época citada, esto es cuando se hayan hecho las elecciones próximas.

También se ha discutido otro acuerdo del consejo de ministros que es el referente á la cuestión del Submarino Peral y que consiste en autorizar á su autor para construir otro más pequeño, utilizando para ello los materiales del actual que se declara inservible.

\* \* \*

Pero hay otro asunto de orden exterior que preocupa actualmente en estremo á todas las naciones europeas, que es el proteccionismo llevado á la exajeración por los Estados Unidos de America.

Puede verse que enfrente de esta actualidad se ha formado fácilmente una liga en Europa, siendo la consecuencia inmediata el empeño con que se buscan ya los algodones de la India para sustituir á las industrias europeas y los cereales de Egipto y las carnes de Rusia, ramos todos que han alcanzado gran derrotero en el Norte America y que tendrán que renunciar en adelante á la exportación puesto que Francia, Italia, Alemania y algunas otras potencias tratan de responder á ese reto estableciendo dos columnas en el arancel para aplicar la más alta á los Estados Unidos, algunos de los cuales, sobre todo los del Oeste pedirán muy pronto la derogación del bill Mac-Kinley—M.

## GACETILLA

### CONVENIENTE

La Administración de EL INDEPENDIENTE, deseosa de que sus favorecedores puedan anunciar durante las ferias sin escepcion, les concede el derecho de un espacio de diez líneas *gratis* que se podrá ocupar durante los 8 dias.

Igual derecho concede á cuantos se suscriban durante el corriente mes, ó sea antes de las ferias.

—La Empresa de nuestro coliseo está de enhorabuena, pues durante el domingo se hablaba con preferencia del extraordinario pedido de palcos y butacas, cosa que demuestra lo bien acogido que en principio ha sido el cuadro de compañía que el Sr. Simó ha anunciado á los gerundenses.

—Van pasando dias desde que en nuestro Cabildo Municipal comprendimos el interés que existe de que nuestras próximas ferias tengan carácter extraordinario á fin de que no falte aquel elemento de variedad que tanto con-

tribuye al buen nombre de la capital, y la verdad es que pocas cosas son las que en estos momentos pueden decirse referentes al asunto.

El comercio todo, que siente ya los efectos que se adelantan todos los años á la feria, (el retraimiento del comprador), reclama un programa de fiestas que tenga bastante peso para atraer gran número de forasteros, programa al que por otra parte están interesados todos nuestros señores Concejales y al que tenemos entendido emplean una gran parte de su atención.

Bueno es, pues que por nuestra parte principiemos felicitando á los que así obran, pues tenemos entendido están en proyecto algunos puntos de sensación.

Ojalá resulte verdad el «tanto» y la «belleza».

—¿No sería posible aumentar la vigilancia en algunas de las calles del barrio de San Pedro? Lo preguntamos porque se nos dice que hace algunas noches hubo una reyerta que terminó cuando el cansancio de los contendientes, y en otra ocasión una de pedradas que ni cuando la edad de los primeros héroes, sin que por allí apareciera, según dicen, ningún mortal que se compadeciera de los pacíficos vecinos.

—Desde el 1.º del corriente mes se han puesto en ejecución en el palacio del Vaticano grandes economías, dictadas por Su Santidad, en su servicio ínfimo. Se ha reducido á 10 el número de los caballos de tiro, y á seis los que había para las demás eventualidades.

A los sirvientes despedidos el Papa ha mandado darles tres pagas de plus.

Cuando Leon XIII subió al trono había en las caballerías pontificias 34 caballos y 42 coches.

—Se ha prorrogado hasta el 30 de Noviembre próximo venidero el plazo para la adquisición voluntaria y sin recargos de las cédulas personales.

—La guardia civil del puesto de San Estéban de Bäs ha detenido al paisano Jaime Coronellá Solá, el cual infringió varias heridas á su convecino Bartolomé Pujol, siendo puesto á disposición del Juez municipal de dicho pueblo.

—Parece que las fuerzas que tomarán parte en las maniobras militares que se han de celebrar en Calaf, son las siguientes.

Regimiento Almansa dos batallones; Regimiento Guipuzcoa dos batallones; Regimiento Asia dos batallones; Regimiento Albuera dos batallones; Regimiento Navarra dos batallones; Regimiento Luchana dos batallones; un batallón de Aragón, otro de San Quintín; batallón cazadores de Figueras; batallón cazadores de Mérida; Regimientos de caballería cazadores de Alcántara, Mallorca y Tetuán, lanceros del Príncipe Borbón; el primer Batallón del Regimiento de Artillería de montaña; el cuarto Regimiento divisionario de Artillería y el cuarto de zapadores minadores; total 16 batallones de infantería, 5 regimientos de caballería, dos de artillería y uno de ingenieros formando un contingente de 10.000 hombres y 2.000 caballos.

—La prensa de Barcelona dá cuen-

ta de que un vecino de la calle del Notariado, don Nicolás Ons y Díaz ha inventado un cañon de guerra, que reúne las siguientes condiciones: 1.ª, alcance mayor al doble del que poseen todos los hasta hoy conocidos; 2.ª, la rapidez en los disparos en el máximo científico; 3.ª, se carga y descarga simultáneamente; 4.ª, no se calienta ni tiene retroceso; 5.ª, no produce humo ni estampido; 6.ª, dispara proyectiles esféricos huecos ó sólidos, cargados con cualquier sustancia explosiva por percusión, pues no hay choque entre el momento de reposo y el de movimiento, y 7.ª, alcanza el máximo de sus ventajas en baterías sólidas.

El inventor, que ha practicado repetidos ensayos con un cañon de pequeñas dimensiones, está haciendo los trabajos necesarios para construir otro de gran calibre que le permita practicar pruebas definitivas ante comisiones científicas y militares.

—Suplicamos al Sr. Delegado de sanidad se sirva girar una visita por la carretera de Sta. Eugenia, y podrá cerciorarse del mal estado en que se halla cierto depósito y cierta huerta, contiguos á dicho puesto.

—La corporación municipal en sesión del 17 del próximo pasado acordó señalar el plazo de un mes al propietario de la casa n.º 1 de la calle de Ronda para construir la alcantarilla, cercar el solar y colocar las aceras; y la cosa, por lo que se nos dice, demuestra que el tiempo no pasa pues aquel vastísimo foco de infección continúa tan campante habiendo llegado el caso extremo de no poder utilizar las aguas del pozo de una de aquellas casas á causa de las filtraciones.

¿Puede tolerarse tal estado, si es cierto lo que dejamos apuntado?

—Hemos sabido con sentimiento el fallecimiento del antiguo y probo empleado de la Administración de contribuciones D. José Coquart, por lo que damos nuestro pésame á su desconsolada familia.

—Ayer fué detenido por el inspector Sr. Giró un sujeto que de algunos días á esta parte venía buscando un representante para una sociedad cuyas ventajas había de encontrar en trabajar solo unas dos horas diarias, y fácil trabajo y buen sueldo. Tales riquezas así propaladas y algunos informes, han sido causa de que ayer fuera entregado á la superioridad.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentin etc. Cia. en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una bien importante fortuna.

—Parece que entre algunos católicos de Figueras se proyecta un nuevo periódico semanal.

Al efecto se ha oído decir, é ignoramos con que fundamento, no tardaría en traducirse la cosa en un hecho citándose el título del novel periódico, con el de «El Estandarte de La Fé,» y como su futuro Director probable á D. Ricardo Colls y Garriga.

En materia de periodicos podemos ya ir cantando ca la vez que sale uno nuevo aquello de éramos pocos y...

—Una señorita americana ha hecho un descubrimiento de trascendencia. Por pasatiempo criaba gusanos de seda y mandaba anualmente algunas libras de capullos á la «Women's society for the encouragement of the silk Indutry» de Filadelfia.

El calor del último invierno hizo que el desarrollo de los huevecillos viniese muy adelantado, y como que las tiernas hojas del moral no habían adquirido aún el necesario desarrollo, la pobre chica no sabía cómo salir de tan apurado trance.

Mas observando que las hojas del ramio de un campo vecino eran ya bastante grandes, arrancó algunas y probó de darlas á los gusanos. Con agradable sorpresa vió que eran devoradas por éstos, de modo que con ellas fué alimentándolos hasta que pudo hacerlo con hojas de moral. Entonces dividió sus gusanos en dos grupos, alimentándolos con ramio y naranjo respectivamente, y guardando también separados los capullos procedentes de cada grupo que mandó luego á Filadelfia.

Los péritos de Filadelfia quedaron asombrados al ver el tamaño de los capullos procedentes de los gusanos alimentados con ramio, y escribieron á la señorita preguntándole de que medios se había valido para asegurar tan magnífica cosecha. Los capullos no solo eran mayores, sino que la seda era mas fina.

Si los experimentos que en lo sucesivo se hagan prueban la conveniencia de la alimentación de los gusanos con hojas de ramio, las plantaciones de ese textil recibirán indudablemente gran desarrollo.

### UNGUENTO PANGHO

El abajo firmado certifica como encontrándose su madre muchos años con un mal crónico en la pierna y habiendo usado la mayor parte de los facultativos de esta y parte de forasteros y ahora usando el Ungüento Pancho se puede dar por curado.—Santa Coloma de Farnés 20 Febrero 1890.—Juan Viader.

### INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Extracto de los principales acuerdos tomados por la Junta provincial de Instrucción pública en sesión de 20 de los corrientes.

Significar al Sr. Gobernador, en contestación á su escrito de 10 de los corrientes, que el día 27 de agosto pasado D. Mariano Galcerán ingresó en la Caja de primera enseñanza la cantidad 555'63 pesetas por el cuarto trimestre del ejercicio 1889 99 del pueblo de Foixá.

Remitir á la Junta Central de derechos pasivos los expedientes de las Maestros y Maestras jubilados señores Izal, Colomer, Sras. Estrach y Condom, en que solicitan la cantidad que percibían por concepto de Escalafon. Lo mismo se acuerda respecto el expediente de D.ª Narcisca Roca viuda del exmaestro superior de Olot señor Serra.

Dar las gracias al Ayuntamiento de Alfar por haber acordado aumentar en 200 pesetas el sueldo del Maestro.

Remitir al Alcalde de Figueras copia del acuerdo de esta Junta de 31

de Mayo de 1859, referente al cese del ex-maestro de aquella ciudad Sr. Coronas.

Pasar á la Sección de contabilidad para su cumplimiento la Orden de la Dirección general referente á los cambios que ocurran en las escuelas públicas de la provincia durante el trimestre.

Remitir á la Junta Central el expediente de D.ª Emilia y D.ª Rosa Fortuny, solicitando la parte de la pensión de orfandad que percibía su difunta hermana D.ª Teresa.

Aprobar varios presupuestos de material de escuelas del corriente ejercicio de acuerdo con el informe de la Inspección.

De conformidad con el informe del señor Inspector y de la Comisión provincial, remitir al Rectorado para su curso respectivo los expedientes incoados por los Ayuntamientos de San Lorenzo de la Muga, Argelaguer y Susqueda solicitando la rebaja de categoría de las escuelas los dos primeros y de la de niños el último.

Remitir al Rectorado la instancia del Maestro de Riudellots de la Selva D. Félix Tomas sobre extravío del título administrativo.

Expedir la certificación que solita el maestro jubilado de Fornells de la Selva Sr. Pous, en vista de los datos y antecedentes que obran en Secretaría.

La Junta quedó enterada consentimiento de la comunicación del Alcalde de Torroella de Fluviá participando el fallecimiento de la Maestra pública señora Fitó; y de haber sido entregado á D.ª Victorina Ferrer la comunicación que le remitió esta Junta en 5 de los corrientes.

### ASOCIACION LITERARIA DE GERONA. CERTAMEN DE 1890

Lista de las composiciones recibidas en secretaría desde el 23 de Setiembre pasado hasta la fecha.

22, L' atach de La Bisbal, Lema: Patria.—23, L' anima al Cel, Lema: Penediment.—24, La festa de San Jordi, Lema: ¡Patria!—25, A Cristobal Colon, Lema: ¡Por epitafio un mundo etc. (Marin).—26, El beso de Judas, Lema: Judas, ¿Con un beso entregas al hijo del hombre? (Cristó).—27, La llegenda de la estampa, Lema: Lux.—28, Conquista de Biar por Jaime 1.º de Aragon, Lema: Pro Patria.—29, Amor filial, Lema: ¡Mare!—30, Lo defensor de Girona, Lema: 1809.—31, Al Ter, Lema: Rellisca com lo plor per una galta, (Verdaquer).—32, Al amor filial, Lema: Gloria duci.—33, Bon temps, Lema: Multa renas sentur.—34, La Catedral de Colonia, Lema: quan l' anima está emboyrada la oració no brolla pura de la font dels llabis etc. (Guimerá).

### CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY  
Sta. Brigida viuda.

SANTO DE MAÑANA  
S. Dionisio

Cuarenta Horas

Están en la Iglesia de San Pedro.

Imp. de Alberto Nugué.

# PEDIR EN TODO EL MUNDO LAS AGUAS DE CARABAÑA

## Purgantes, depurativas anti-biliosas anti-herpeticas y anti-escrofulosas

UNICAS EN EL CONSUMO VENTA FARMACIA Y DROGUERIAS

### GRAN LOTERIA DE DINERO

# 500.000

Marcos

ó aproximadamente

## Pesetas 625,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	premio á Marco	300,000
1	idem	200,000
1	idem	100,000
1	idem	75,000
1	idem	70,000
1	idem	65,000
2	idem	60,000
1	idem	55,000
1	idem	50,000
1	idem	40,000
1	idem	30,000
8	idem	15,000
26	idem	10,000
56	idem	5,000
106	idem	3,000
203	idem	2,000
6	idem	1,500
605	idem	1,000
1060	idem	500
30930	idem	148
17,188	Premios á M.	300, 200
		150, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 100.000 billetes, de los cuales 50,200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta loteria importa

Marcos **9,553,005**

ó sean casi

Pesetas **12,000,000**

La instalación favorable de esta loteria arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciendo en la tercera á 60,000 en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la sétima clase, podrá en casa más feliz eventualmente importar 500,000 especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa *infrascripta* invita por la presente á interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta

**1 Billete original, entero: Rvn. 30**  
**1 Billete original, medio: Rvn. 15.**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambi en el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes de sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible pero siempre antes del

15 de Octubre de 1890.

Vatentin y compañía Banqueros  
**HAMBURGO.**

Alemania.

### VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino de uva de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlcera gástrica, catarros intestinales, ísis, conunción cuando el estómago olera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera regular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona. Elaborador medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vivas.

### NO MÁS HERPES

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparadas por el Dr. Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.—Véndese en las principales boticas y droguerías de esta ciudad y BORRELL HERMANOS, ASALTO, N.º 5 BARCELONA.

### NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE LOS  
Polvo, Pasta y Elizir Dentíficos

DE LOS  
**RR. PP. BENEDICTINOS**

de la ABADIA de SOULAC (Gironde)

Prior DON MAGUELONNE

2 Medallas de Oro: Bruselas 1880, Londres 1884

LOS MAS EMINENTES PREMIOS

INVENTADO EN 1878 POR EL PRIOR P. BOURSAUD

« El empleo cotidiano del Elizir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos en dosis de algunas gotas en el agua cura y evita el caries, fortalece las encías, devolviendo á los dientes una blancura perfecta.

« Es un verdadero servicio prestado á nuestros lectores señalarles esta antigua y utilísima preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Agente General: **SEGUIN BORDEAUX**  
Hállase en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías del globo.



« Ninguna preparación es superior á la Quina Anti-Diabética Rocher. »  
(GACETA DE LOS HOSPITALES) (D.º DELIB. 7 de noviembre 1889).

### QUINA ANTI-DIABETICA ROCHER

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatimia, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilitación de las fuerzas, Anemia, Galenturas, Convalecencias difíciles.

Envío gratis y sin gastos de una Memoria interesante indicando las variedades, causas, síntomas y todas las consecuencias la Diabetes que toda persona cuidadosa de su salud debe leer con la mayor atención.

ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURNE, PARIS

Evitar las Falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada R. F. así como el Sello de garantía de l'Union des Fabricants. SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

LIMPIEZA SIN RIVAL

!!! LO VIEJO SE VUELVE NUEVO !!!



**PASTA BROOKE**  
(Marca MONO)

!!! HACE EL TRABAJO DE UN DÍA EN UNA HORA !!!

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barro, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta: en todas las Droguerías.

Pedro Barneda y Rotllan

Agrimensor y Perito Tasador

de Tierras,  
tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios.

Calle de Santa Clara, n.º 7, 2.º



### NO MAS VELLO

Los polvos cosméticos de Iranch quitan en pocos minutos el pelo y el velloso cualquier parte del cuerpo, matan las freces y no vuelven á reproducirse. Este laboratorio es muy útil á las personas del bello sexo que tenga vello en el tren de panin los brazos, pues con el pueden destruirlo para siempre. Véndese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías; y en Barcelona, señores Borrell hermanos, Asalto núm. 52, quienes lo remiten por correo certificado por 3'50 pesetas.